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电动车不该成“治堵”的替罪羊
作为一种效率较高的代步工具，电动自行车的出现，满足了很多人出行的需要，同时，也改变了路权的分配格局，使现现有的交通秩

序发生变化。因此，对电动自行车进行科学合理的日常管理，不仅是保障人们出行权的需要，同样，也是对政府管理智智慧的一次考验！

□本报评论员 黄广华

随着各种车辆的保有量越来越
多，济宁城区交通压力越来越大，城
区道路越来越堵，这已经让越来越
多的市民感到出行的不容易。为了
治堵，近日，济宁交警部门采取了一
系列措施，其中，针对电动车自行车
占用非机动车道行驶将罚款20元的
做法引起广大市民的争议。很多市
民表示，就目前济宁城区道路状况
而言，很多电动自行车是“被迫”走
机动车道的，相关部门不能把电动
车当成“治堵”的替罪羊。

比自行车省力，比汽车便宜，比
坐公交车方便，电动车的诸多优点，

注定它会成为普通老百姓首选的交
通工具。走在济宁城区街头，非机动
车道上，满眼是各种各样的电动车
在快速穿行。特别是十字路口，绿灯
一亮，电动车如潮水一般涌来，就济
宁城区来说，保守估计在10万辆以
上。

据交警部门的相关统计，称电
动车已经成为发生交通事故的最大
隐患。但交警部门的说法显然并不
足以服众。因为有数据对比显示，
2001年到2007年，中国非机动车事故
死亡人数减少2733人，降幅为58%，
而同期电动自行车数量增加了1亿
多辆。这至少说明电动自行车并不
是想象的那样危险。

少数电动自行车在道路上横冲
直撞、违反交通规是事实，但大部分
人还是老老实实骑车的。因为一部
分人的不文明行为让全体电动自行
车用户一起受罚显然有违公平。更
何况相当一部分电动自行车主违反
交通规则也是事出有因。记者走访
发现，济宁很多路只有机动车道和
人行道，没有非机动车道，电动自行
车只得开上机动车道；一些司机把
汽车停到了非机动车道上或是借道
超车，逼得电动自行车“无路可走”，
只能上机动车道与机动车抢道。

再者，机动车路权与非机动车
路权应该是平等的，行人与骑车者
的路权同样应予以尊重。要疏导交

通、解决拥堵，自然应该先从占用四
分之三交通资源(路面)的机动车入
手，而不是首先拿非机动车开刀。

城市管理者既不在道路规划和
交通管理上想办法，也没有采取措
施控制汽车数量，反而把电动自行
车当成了交通拥堵的罪魁祸首，选
择“一刀切”式的罚款，以牺牲适合
中低收入者的电动自行车，来保证
机动车的路权。这不仅与节能减排
的目标背道而驰，也有损社会公平。
而且，最大的危险是，罚不住，干脆
放任不管，更是执法大忌。

因此，电动自行车的管理不是
哪一个部门的事，应遵循“多管齐
下”的原则——— 作为生产企业应从

源头把关，生产出在安全性能和速
度指标上均能符合人们出行需要
的达标车辆；作为交管部门，应硬
起手腕，对电动自行车上路中的
交通违法行为进行依法惩治；而
作为骑车人，也应从自我做起，文
明遵章上路。

有社会人士指出，作为一种
效率较高的代步工具，电动自行
车的出现，满足了很多人出行的
需要，同时，也改变了路权的分配
格局，使现有的交通秩序发生变
化。因此，对电动自行车进行科学合
理的日常管理，不仅是保障人们出
行权的需要，同样，也是对政府管理
智慧的一次考验！

幸福比发展更重要，这话非
常非常对。但或许我们应当清
楚，只有在高速发展的时候，我
们才会有兴致这样说。说到底，
当今世界最稀缺的不是别的，恰
恰是发展。而发展是社会生产更
多幸福的基础。当今世界满目停
滞、衰退和动荡。如果中国经济
继续下滑到1-2%，那时决不会
再有记者举着话筒到处问：你幸
福吗？

———《环球时报》总编辑胡
锡进

现在中国的一些暴发户，以
为大笔花钱，自己就成了贵族，
学的只是皮表，根本谈不上贵族
精神。先富裕起来了，先有了地
位，不等于人格就高人一等。应
该像卡纳基、洛克菲勒等人那

样，做慈善，学会和大家分享。文
化繁荣要靠知识精英，不是靠金
钱，“思想，是用金钱买不来的。”

——— 学者资中筠谈贵族精
神

中国住房保障制度最大的
问题是经适房优先公务员，廉租
房不给农民工。中国现在很多城
市包括北京建了很多所谓公务
员经适房小区，实际上以经适房
的名义给官员分配的变相福利
房，福利房有的盖得很大，比如
广安门外的小区(不知是否为事
实，没有人反驳)盖了经适房小
区，有的盖到两百多平米，小区
完全是按照级别盖，比如部长
房、局长房、处长房、科长房，这
个单位只是一个局级单位，盖了
一个部长楼。还没有办理部级单
位，已经把部长的经适房给盖了
起来。现在所谓的保障性住房很
大一部分是这些房。

——— 清华大学教授秦晖

我知道自己不是帅哥，我的
外表土里土气，一点都没有江南
范儿。但我像韩式拌饭，口味大
众化。更重要的是，歌曲本身就
有一种幽默感。它的讽刺性和可
模仿性，让其成为一种病毒式的
传播现象，并在YouTube上，以
最快速度，获得了超过4亿次的
点击。

——— 鸟叔谈《江南style》成
功的原因

广州44家政府部门打开“方
便”之门，机关厕所不再内部使
用。如此便民的“队列”前头有
洛阳、天津、济南等多个城市。
方便一小步，亲民一大步。希
望这样的城市能够再多一些。
莫拿“安全隐患”当借口，要以

“为民服务”作宗旨。顺民意则
赢民心，政府开放之路将越走
越宽广。

———《人民日报》微博

微言大义
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天气冷了，有市民在网上发帖，希望有人能拼车上下班，并称
“公交车的价格，朗逸车的温暖”。一元钱拼车，有网友支持这种便
民又环保的出行方式，但也有网友表示，“非法营运”的做法还是要
谨慎尝试。
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